



Llamado a la presentación de ponencias/[Call for papers](#)

**Jornadas Internacionales**

**De la democracia radical al populismo**

**Vigencia, perspectivas y desafíos de la obra de Ernesto Laclau. A 40 años de la publicación de *Hegemonía y Estrategia Socialista. Hacia una radicalización de la democracia* y a 20 años de la publicación de *La razón populista***

24, 25 y 26 de septiembre de 2025

*Centro Cultural Paco Urondo. 25 de mayo 221, CABA.*

Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires

2025 nos encuentra con el aniversario de la publicación de dos textos fundamentales de Ernesto Laclau que marcaron el debate académico-político de las últimas décadas a escala global. *Hegemonía y estrategia socialista. Hacia una radicalización de la democracia* publicado originalmente en 1985 en coautoría con Chantal Mouffe, fue un texto fundacional que dio el puntapié inicial para la constitución del campo de conocimiento que iba a llamarse posmarxismo. En un contexto de abrumador ascenso del neoliberalismo, facilitado por la caída de los socialismos reales y la desorientación de la izquierda, Laclau y Mouffe comenzaron su camino teórico de reponer a la política en un lugar fundamental para seguir pensando la emancipación, pero ya sin un sentidoívoco ni escatológico. Se trató de un profundo gesto deconstrutivo con la tradición marxista que alcanzó a sus supuestos fundamentales, sin embargo, no se trató de una crítica desde una postura que buscaba desacreditar y descartar dicha tradición (como afanosamente propiciaban muchos en el mundo académico), sino desde un lugar que abrió las puertas para reivindicar teórica y políticamente las luchas políticas, ahora heterogéneas, para relanzar el campo de la izquierda hacia el proyecto de la democracia radical. En la construcción de la democracia radical, Laclau y Mouffe, tomaron herramientas de diversas tradiciones teóricas, como el psicoanálisis (freudiano y lacaniano) y también de Foucault. Deconstrucción y construcción fueron la clave del proyecto teórico y político que inauguraron Laclau y Mouffe. En *La razón populista*, publicado originalmente en 2005, Laclau asumió la tarea de darle al populismo la dignidad de una categoría teórica. Un término denostado y muchas veces reducido a un defecto propio de América Latina, fue rescatado del lugar marginal, lo que significó, también, volver sobre el lugar de la política, ya que el desprecio por el primero involucraba necesariamente una lectura sesgada y reduccionista de la segunda. Laclau logró establecer que esa forma “fallida de la política latinoamericana” no era sino una forma de trabajar lo social mediante una lógica articulatoria que sepa hacer con la indeterminación constitutiva del antagonismo social.

Estos aniversarios llegan en un contexto adverso para los discursos democráticos, populares, de izquierda y emancipatorios. El cierre del ciclo de los populismos que marcó el primer cuarto del siglo XXI y el renovado avance de discursos de extremas derechas,

reaccionarios y fascistas en diversas latitudes nos empuja a reactualizar el debate sobre el legado teórico-político de Laclau. Por ello convocamos a la presentación de ponencias en torno a los siguientes ejes temáticos:

- Posmarxismo, teoría y filosofía política.
- Posmarxismo y psicoanálisis.
- Populismo de izquierda, populismo de derecha, autoritarismo, fascismo, democracia.
- Populismo, democracia radical, derechos humanos y feminismo.
- Populismos en perspectiva comparada.

Para participar de las jornadas se requiere del envío de resúmenes de un máximo de 200 palabras para su selección y se solicita que indiquen en qué eje desean inscribir su propuesta. La fecha de cierre de recepción de las propuestas será el 1 de agosto de 2025. La resolución sobre las propuestas aceptadas será el 15 de agosto de 2025.

Formulario para el envío de resúmenes <https://forms.gle/o3AMgyn854suqcF27>

Estas Jornadas cuentan con el aval institucional de las siguientes instituciones:

- Grupo de Estudios Peronismo y Subjetividad Política, CConfines, CONICET/Universidad Nacional de Villa María.
- Instituto de Investigaciones en Diversidad Cultural y Procesos de Cambio (IIDYPCA), CONICET/Universidad Nacional de Río Negro.
- Centro de Investigaciones "María Saleme de Burnichon" (C.I.F.F. y H.), Universidad Nacional de Córdoba.
- Maestría en Teoría Política y Social, Facultad de Ciencias Sociales. Universidad de Buenos Aires.
- Instituto de investigaciones Gino Germani, FCS, Universidad de Buenos Aires.
- Instituto de Humanidades (IDH), CONICET/Universidad Nacional de Córdoba.
- Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Mar del Plata.
- Facultad de Periodismo y Comunicación de la Universidad Nacional de La Plata.
- Instituto de Filosofía, Sociología e Política, de la Universidad Federal de Pelotas. (Brasil)
- Instituto de Interdisciplinario de Estética de la Pontificia Universidad Católica de Chile. (Chile)
- Programa de Pós-Graduação em Educação. Faculdade de Educação. Universidade do Estado do Rio de Janeiro (ProPEd/UERJ). (Brasil)
- Programa de Análisis Político de Discurso e Investigación. (Méjico-Argentina)



## Call for papers

### From radical democracy to populism

**Validity, perspectives and challenges of the work of Ernesto Laclau. 40 years after the publication of *Hegemony and Socialist Strategy. Towards a radicalisation of democracy* and 20 years after the publication of *On Populist Reason*.**

24, 25 and 26 September 2025

Faculty of Philosophy and Letters, University of Buenos Aires

2025 marks the anniversary of the publication of two fundamental texts by Ernesto Laclau that have marked the academic-political debate of recent decades on a global scale. *Hegemony and socialist strategy. Towards a radicalisation of democracy*, originally published in 1985 in co-authorship with Chantal Mouffe, was a foundational text that kick-started the constitution of the field of knowledge that was to be called post-Marxism. In a context of the overwhelming rise of neoliberalism, facilitated by the fall of real socialisms and the disorientation of the left, Laclau and Mouffe began their theoretical journey of repositioning politics in a fundamental place to continue thinking about emancipation, but no longer in a univocal or eschatological sense. This was a profound deconstructive gesture towards the Marxist tradition that reached its fundamental assumptions; however, it was not a critique from a position that sought to discredit and discard that tradition (as many in the academic world were eagerly advocating), but from a place that opened the doors to theoretically and politically reclaim the now heterogeneous political struggles to relaunch the left field towards the project of radical democracy. In the construction of radical democracy, Laclau and Mouffe drew on tools from various theoretical traditions, such as psychoanalysis (Freudian and Lacanian) and also Foucault. Deconstruction and construction were the key to the theoretical and political project inaugurated by Laclau and Mouffe. In *On Populist Reason*, originally published in 2005, Laclau took on the task of giving populism the dignity of a theoretical category. A term that had been reviled and often reduced to a defect specific to Latin America was rescued from its marginal place, which also meant returning to the place of politics, since contempt for the former necessarily involved a biased and reductionist reading of the latter. Laclau managed to establish that this 'failed form of Latin American politics' was nothing more than a way of working the social by means of an articulatory logic that knows how to deal with the constitutive indeterminacy of social antagonism.

These anniversaries come in an adverse context for democratic, popular, left-wing and emancipatory discourses. The closing of the cycle of populisms that marked the first quarter of the 21st century and the renewed advance of extreme right-wing, reactionary and fascist discourses in various latitudes pushes us to update the debate on Laclau's theoretical and political legacy. We therefore call for papers on the following thematic axes:

- Post-Marxism, theory and political philosophy.
- Post-Marxism and psychoanalysis.
- Left-wing populism, right-wing populism, authoritarianism, fascism, democracy.
- Populism, radical democracy, human rights and feminism.
- Populisms in comparative perspective.

Abstracts of no more than 200 words are required to be selected for the conference, and you will be asked to indicate in which axis you wish to register your proposal. The deadline for submission of proposals is 1 August 2025. The decision on accepted proposals will be taken on 15 August 2025.

Abstract submission form: <https://forms.gle/o3AMgyn854suqcF27>

This conference has the institutional support of the following institutions:

- Grupo de Estudios Peronismo y Subjetividad Política, CConfines, CONICET/Universidad Nacional de Villa María.
- Instituto de Investigaciones en Diversidad Cultural y Procesos de Cambio (IIDYPCA), CONICET/Universidad Nacional de Río Negro.
- Centro de Investigaciones "María Saleme de Burnichon" (C.I.F.F. y H.), Universidad Nacional de Córdoba.
- Maestría en Teoría Política y Social, Facultad de Ciencias Sociales. Universidad de Buenos Aires.
- Instituto de investigaciones Gino Germani, FCS, Universidad de Buenos Aires.
- Instituto de Humanidades (IDH), CONICET/Universidad Nacional de Córdoba.
- Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Mar del Plata.
- Facultad de Periodismo y Comunicación de la Universidad Nacional de La Plata.
- Instituto de Filosofía, Sociología e Política, de la Universidad Federal de Pelotas. (Brazil)
- IIInstituto de Interdisciplinario de Estética de la Pontificia Universidad Católica de Chile. (Chile)
- Programa de Pós-Graduação em Educação. Faculdade de Educação. Universidade do Estado do Rio de Janeiro (ProPEd/UERJ). (Brazil)
- Programa de Análisis Político de Discurso e Investigación. (Mexico-Argentina)